
在淮北市烈山村，有一名
“巨贪村官”刘大伟。据检方起
诉，18年里，他将村集体资产通
过各种渠道转移、侵吞，变为私
有，涉案金额高达1.5亿元。曾
经远近闻名的富裕村，现在一片
萧条。烈山村的几位村民告诉
记者：“听说刘大伟被抓了，好多
村民放鞭炮庆祝。”

5月8日《安徽商报》

村官成巨贪源于监督滞后。
朱慧卿 绘

图说世相图说世相 村民放鞭炮庆祝贪官被抓
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文明快评文明快评

在济南市历下区经十路与舜耕路交叉
口，尽管已亮起红灯，仍有行人和电动车“分
秒必争”，冲刺般奔向马路对面。许多人仍不
知道，这里已安装了“抓拍神器”——具备人
脸识别功能的“电子警察”。闯红灯者的头像
被一一记录在案，面临交警部门的处罚。

5月8日《法制日报》

在此之前，深圳等地也推行过类似举措，
有力地震慑了一批不守规矩者。但据报道，
这也仅限于在安装了“抓拍神器”的路口，在
其他地方，闯红灯者一切如故。换句话说，有
了双眼睛盯着，这些人才“老实”了。照此来
看，这些人与其说出于自觉，倒不如说是出于
对“神器”的敬畏。一旦“神器”弱化了，没人
管了，遵守规则的意愿就会随之弱化。

知名学者邓子滨在他的《斑马线上的中
国》一文中有精彩的见解。他写道：斑马线
上遵守规则的程度，代表了国民尊重法治的
程度。总体而言，国人不敬畏规则，只惧怕规
则背后的人。摄像头之所以比信号灯更有威
慑力，是因为人们相信它背后有一双权力的
眼睛。

需要外力甚至强权的介入，才能约束自
己的行为，不能不说是一种文明的落后。就
在4月底，湖北襄阳在部分路口由协管员“拉
绳过马路”，也就是将一根绳子把市民拦在绳
后，待绿灯亮起后统一放行。需要说明的是，
此前当地推行过交通劝导机器人，结果才几
个月就损坏殆尽，这才有了“绳器”的上岗。

今天，横穿马路者可能对“红灯停绿灯
行”的规则不以为然，但对民警可能送来的罚
单以及不良信用记录却有所忌惮。笔者也注
意到，在以上采取了电子抓拍的地方，当地媒
体报道时不约而同地用了“秩序井然”这个
词，可这种“非自然”的秩序，真的是我们所需
要的吗？

满眼的路口值守的交警、协警、志愿者和
电子警察，只能说明我们的交通秩序远远跟
不上时代的脚步，一根根“绳器”，一个个电
子眼，正在不断地提醒我们：距离文明，我们
差得还很远。

秩序井然，
只能靠“神器”吗？
马涛

据澎湃新闻网报道 ，上周末是上海民办中小
学面谈日，有家长反映，在学生面谈过程中，家长
被要求做问卷调查，问卷不仅考察家长们的学识、
身材，还要求填写爷爷奶奶的学历、工作单位等信
息，俨然“查三代”的架势。家长都快被“烤焦”了，
认为学校此举是绕开现有政策，改“考家长”。尽
管事后相关学校辩称，问卷不是强制行为，家长可
选择做，也可不做。但学校有“血统论”嫌疑的做
法仍然触犯了“众怒”。

在这一事件中，学校的确不该考家长，这一点
毋庸置疑。但反过来讲，家长倒很有必要“自我考
量”一番。家长是孩子的第一任老师，可目前，不
少家长的教育方式和理念确有值得反省的地方。
有的家长挤破头要把孩子送入“民办名校”；有的
家长要求孩子做到的，自己却做不到；有的家长要
求孩子多看书，自己却忙着追剧······更有一些
家长因为这样那样的原因，将孩子交给爷爷奶奶
带，自己当起了“甩手掌柜”（学校考察爷爷奶奶学

历的初衷或许在此）。
还有家长自己不懂教育规律，却经常出于

“保护”孩子的本能干涉学校正常教学活动。在5
月 3 日至 6 日举办的第十届全国学校体育联盟
（教学改革） 济南市市中区现场展示活动及研讨
会上，有专家指出，我国学龄前幼儿和青少年学
生体质近30 年持续下滑，其中由于家长对孩子

“过度保护”、使学校不太敢开展各类体育活动是
重要原因。

常听中小学和幼儿园的老师这样说：孩子身
上的毛病，都可以在家长身上找到根源。尽管说
得有点绝对，但作为孩子的第一任老师，家长对孩
子有潜移默化的影响，是谁也否认不了的。

家庭亲子温度、家庭藏书量；孩子的兴趣爱
好、性格习惯；家长的教育观点、教育实践······
这些本来是学校用来考家长的“题目”，家长不妨
拿来“自考”一番，如果能从中发现一些偏差或短
板，及时修正或补足，也算没有被学校“白考”了。

三江热议三江热议

学校不该考家长，家长倒有必要“自考”
胡晓新
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记者昨天从市综合行政执法局（城管局）了解到，随着
一大批治水民生工程的竣工及开工，让更多的市民感到了
人居环境的转变，无不拍手称快。

采访中记者看到，镇海区菜场路—阳光路段改造前，
只有一条污水管道，承担了雨水、生活污水、厨房或经营废
水的“多功能”排放，长年下来，管道壁油污聚集、变硬，导
致管道经常淤堵。改造后，管道管径增粗，附近商铺及住
户的生活污水可全部排入污水管道，流经化粪池处理后进
入市政污水管道。而沿线餐饮店用于洗涤、食品加工后的
废水则排入油污管道，通入新增设的集中式预处理设施
中，经历除渣、粗滤、细滤、精滤四步骤，将油污彻底吸附在
生物处理器中，再把隔油处理过后的水经外部监测井的水
质测试后最终排入市政污水管道。

“以前遇到管道堵塞或者下雨天，就会发生污水横流
的现象，给人们的出行造成了困难。现在改造好了之后，
这种情况就再也不会出现了。”看到记者采访，家住旁边的

居民赵阿姨主动过来说。
今年年初，江北区综合行政执法局（城管局）在开展区

域管网排摸工作时，发现包家漕1号路和2号路交叉口的
雨水管存在餐饮排污及油污隔离设施不到位的现象，并率
先将该点位以及附近区域确立为污水零直排推进工作的
试点区域，组织力量对沿线的雨污水管道进行了系统的排
查，为更好解决相关区域污水排放整改问题，排摸同时，推
进执法取证工作，对该区域的4家餐饮店发放《责令限期
改正通知书》。

整改措施已于4月初完成，主要包括加设隔油池以及
地下管网的规范化改造。经过改造后，餐饮店用水经过隔
油池的过滤沉淀，正确排放至污水管网，不再对内河水质
产生污染。

南新塘河是海曙区横贯古林、石碶的一条重要河流，
仅在石碶街道，就流经4个村、2个社区、110余家企事业单
位，流域居民近8万人，为此，河道水质的常态化养护提升

一直是个难题。今年年初，位于南新塘河下游的石碶断面
被列入市控劣Ⅴ类断面，被要求限时、保质完成剿劣任务。

海曙区投入资金250万元，对南新塘河石碶桥至大黄
家河交界处3.64公里河道及2条支流进行清淤疏浚，预计
清理淤泥5万立方米。目前工程正在实施中，将确保在6
月中旬主汛期到来前完工。

昨天，从鄞州城管局传来消息，他们将再次开展鄞州
新城区雨污水管道检测工作。据悉，此次检测主要针对新
城区部分未实施检测的主要道路雨污水管网和中塘河、小
洋江、大洋江、后庙直河、新杨木碶河等周边管网。整个检
测工作将于6月底前完工，并对存在故障的管道进行及时
修复。

据了解，今年我市城管部门全力投入到剿灭劣Ⅴ类水
的工作中，目前已相继开工完工各种项目近百项，使中心
城区的水体质量大大得到了提升。

记者 边城雨 通讯员 顾东栋 包静琴 贾陈骋 袁晓君

城管剿灭劣Ⅴ类水体捷报频传
多项治水工程密集开工完工居民笑开颜

走进城管 关爱民生

9631096310智慧城管热线

“将近7年啦，中储粮才想起来把存在我们仓
库里的16000多吨粮食拉走。如今这些粮食已经坏
了，连猪都不能吃。”近日，河南新野县金硕粮油有
限公司负责人向记者反映“河南万吨小麦‘被忘’7
年变质”事件。对此，中储粮河南三级管理部门没有
任何说法，也没有任何态度。 5月8日中新网

万余吨小麦因何变质、谁该担责，是一个无法
回避的必答题。但令人费解的是，中储粮河南三
级管理部门的“粮官”集体噤声，连一个基本的态
度和说法都没有。要知道，为保管好这万余吨小

麦，国家每年都投入巨额补贴资金，这些真金白银
去哪儿了？7年来举报人多次反映小麦变质问题，
中储粮光武分库为何始终不理？

在相关部门彻查之前，暂且让问号飞一会，不
妨把目光投向7年前的中储粮河南窝案。据媒体
报道，2010年，中储粮河南分公司腐败窝案逐渐浮
出水面，涉及许昌、安阳、周口等多个直属库，百余
名“粮官”涉案，一时震惊全国。那么，万吨小麦

“被忘”背后又有多少“硕鼠”也值得追问。
以粮食的名义，必须彻查小麦变质事件，更要

揪出那些“硕鼠”，给社会一个说法。我们拭目以待。

万吨小麦“被忘”背后有多少“硕鼠”？
陈广江


